

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios - Cifras homicidio de personas defensoras de DDHH 1 de enero de 2023 a 30 de septiembre de 2023

20 de octubre de 2023

The infographic features the logo of the UN Human Rights Office in Colombia on the left. The main title 'HOMICIDIOS' is in a purple box, with the subtitle 'De personas defensoras de DDHH' below it. The central text states that from January 1 to September 30, 2023, the office received 173 allegations of homicides of human rights defenders, with 54 verified, 42 in process, and 77 inconclusive. A light blue box contains criteria for verified cases: being a defender and the homicide being linked to their activity. A purple box at the bottom right specifies the period 'Entre enero 1 y septiembre 30 de 2023'.

HOMICIDIOS
De personas defensoras de DDHH

Desde el 1 de enero al 30 de septiembre de 2023, la Oficina de la ONU para los Derechos Humanos conoció **173 alegaciones** de homicidios de personas defensoras. De estas ha **verificado* 54 casos**, **42 casos** están en proceso de verificación y **77 casos** son no concluyentes.

** La Oficina considera como casos verificados aquellos donde se cumplen los siguientes dos criterios:*

- El carácter de defensor o defensora de la persona de acuerdo con la definición de la Declaración de Naciones Unidas sobre Defensores de Derechos Humanos
- Que una de las hipótesis de su homicidio esté vinculada a su actividad como defensor o defensora

Entre enero 1 y septiembre 30 de 2023

1. **EL TIEMPO:** Las cifras de la ONU en Colombia sobre homicidios de defensores en lo que va del 2023. <https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/las-cifras-de-homicidios-de-defensores-segun-onu-colombia-en-lo-que-va-de-2023-818037>

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Colombia entregó este viernes 20 de octubre las cifras de homicidios de personas defensoras en el país, registradas desde el 1.º de enero hasta el 30 de septiembre de 2023.

De acuerdo con el reporte, se conoció de 173 alegaciones de homicidios de personas defensoras, de las cuales la ONU DD. HH. ha podido verificar 54 casos y otros 42 están en proceso de verificación. También se indicó que hay 77 casos que son no concluyentes en cuanto a si la víctima era un defensor de derechos humanos o si su homicidio estuvo vinculado a su actividad como tal.

Así las cosas, de los 54 casos verificados, la ONU señala que 8 víctimas fueron mujeres, de las cuales dos eran afrodescendientes, una era indígena, y tres, campesinas. Además, siete de ellas pertenecían a Juntas de Acción Comunal (JAC).

Del otro lado, 45 víctimas eran hombres, 13 de ellos eran indígenas; siete, afrodescendientes, y 14, campesinos.

Adicionalmente se documentó una víctima con identidad de género no binaria.

Las regiones con más casos

El departamento que más registró casos fue Cauca, en donde hubo 12 homicidios; seguido por Nariño, con ocho casos; Norte de Santander, con cinco crímenes; y Arauca y Valle del Cauca, que registraron cuatro casos cada uno.

Frente a los 42 casos que están por verificar, el reporte da cuenta de que tres son mujeres y 39 son hombres.

El reporte de la ONU también habla de la actividad de defensa a la que se dedicaban las víctimas: el 17 por ciento estaban vinculadas con JAC; el 15 por ciento, con derechos políticos; 12 por ciento, con los derechos de los pueblos indígenas; 11 por ciento, con derechos de poblaciones campesinas y derechos económicos, sociales y culturales.

El resto se dedicaban a la defensa de los derechos a la tierra y territorio, denuncias de corrupción y economías ilícitas, derechos de afrodescendientes, víctimas, derechos laborales, y de la población LGBTIQ+.

2. EL TIEMPO: ONU reporta un aumento de los homicidios de defensores en 2023.

<https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/onu-reporta-un-aumento-de-los-homicidios-de-defensores-en-2023-818271>

Se destacó por la protección del territorio”. Esas fueron las palabras que el alcalde de Jamundí, Felipe Ramírez, entregó el 26 de agosto, horas después del asesinato de Claudia Ordóñez, una de las candidatas al Concejo de ese municipio de Valle del Cauca.

El caso de Ordóñez sería una de las 173 alegaciones de homicidios de defensores y líderes de derechos humanos de los que tuvo conocimiento la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Colombia, entre el 1.º de enero y el 30 de septiembre de 2023.

La entidad asegura que, de la cifra, 54 casos están verificados, mientras que 42 están en proceso de verificación y otros 77 no son concluyentes.

El número da cuenta de un leve aumento de los casos verificados respecto al mismo periodo de 2022, cuando la Oficina documentó 48 casos; sin embargo, se destaca que el año pasado se registró 183 alegaciones de homicidios de personas defensoras.

Detalles de los casos

De los 54 casos verificados en los últimos 9 meses, la ONU señala que 8 fueron mujeres; de ellas, dos eran afrodescendientes, una era indígena y tres eran campesinas. Además, siete pertenecían a juntas de acción comunal (JAC).

Por otro lado, de los casos confirmados, 45 eran hombres, 13 de ellos indígenas, 7 afrodescendientes, 14 campesinos. Adicionalmente, se documentó una víctima con identidad de género no binario.

El departamento que más casos registró fue Cauca, en donde hubo 12 homicidios; Nariño, con 8 casos; Norte de Santander, con 5, y Arauca y Valle del Cauca, con 4 casos cada uno.

El reporte habla de la actividad de defensa a la que se dedicaban las víctimas: el 17 por ciento hacían parte de JAC; el 15 por ciento, con derechos políticos; 12 por ciento, con los derechos de los pueblos indígenas; 11 por ciento, con derechos de poblaciones campesinas y derechos económicos, sociales y culturales.

El resto se dedicaba a la defensa de la tierra y el territorio, de afrodescendientes y de la población LGBTQ+, entre otros.

Al reporte de ONU DD. HH. se suma la preocupación elevada por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) ante la continuidad de la violencia contra defensores de derechos humanos en la región, al indicar que durante el segundo cuatrimestre del 2023 fueron asesinados al menos 36 líderes. De estos, Colombia concentra 23 casos, encabezando el listado.

“La Comisión observa con preocupación que la mayoría de los asesinatos registrados siguen siendo contra personas que se dedican a la defensa de la tierra, el territorio y/o el medio ambiente”, señaló la CIDH en un comunicado.

Hablan expertos

Para Jorge Iván Cuervo, docente e investigador de la Universidad Externado, una de las formas para resolver ese tema es que el Gobierno y la Fiscalía hagan un “mapa de riesgo” de los líderes sociales y defensores que permita reconocer unos perfiles por regiones. “Hay que mirar el rol que juegan los líderes y los actores armados en las regiones”, señaló Cuervo.

Otros analistas sostienen que los factores estructurales del conflicto armado en Colombia tuvieron una transformación desde la firma del acuerdo de paz, lo que llevó a “una degradación del conflicto”.

En esa corriente coincide Carlos Charry, director del doctorado en Estudios Sociales de la Universidad del Rosario, quien dice que esos cambios han aumentado los enfrentamientos entre los grupos armados y que los líderes sociales asuman con mayor fuerza sus roles en las comunidades, por ello “terminan asumiendo las consecuencias de esas transformaciones”.

En esa misma línea, Francisco Daza Vargas, coordinador de la línea de Paz Territorial y DD. HH. de la Fundación Paz y Reconciliación (Pares), dice que la violencia contra estas personas se enmarca en el control social y territorial que ejercen los grupos armados. “Ellos quieren incidir en las dinámicas de las JAC, esto hace que se quiera tomar la vía de la violencia para hacer mella en los procesos organizativos locales”.

- CARACOL RADIO: ONU Derechos Humanos ha verificado 54 homicidios entre enero y septiembre de 2023.** <https://caracol.com.co/2023/10/20/onu-derechos-humanos-ha-verificado-54-homicidios-entre-enero-y-septiembre-de-2023/>

La ONU Derechos Humanos revela que, desde el 01 de enero al 30 de septiembre de 2023 han asesinado a 54 personas defensoras de Derechos Humanos en Colombia.

Este organismo internacional asegura que ha recibido 173 denuncias de homicidios de personas defensoras de derechos humanos. De estas ha verificado 54 casos, 42 están en proceso de verificación y 77 casos son no concluyentes. La Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos en Colombia verifica estos datos con sus equipos en terreno.

Los cinco departamentos con más asesinatos de defensores de Derechos Humanos son: Cauca con 12; Nariño 8 casos; Norte de Santander con 5; Arauca con 4 y el Valle de Cauca también registra cuatro homicidios.

Los liderazgos más afectados son los comunitarios, políticos, pueblos indígenas, poblaciones campesinas y defensores económicos, sociales y culturales.

4. BLU RADIO: Oficina de la ONU para los DDHH recibió 173 denuncias de homicidios de líderes sociales en Colombia. <https://www.bluradio.com/nacion/paz/oficina-de-la-onu-para-los-ddhh-recibio-173-denuncias-de-homicidios-de-lideres-sociales-en-colombia-rg10>

En total, la Oficina de la ONU para los DDHH ha verificado 54 casos de homicidios de líderes sociales en el país. El Cauca es uno de los departamentos donde más casos se han presentado.

La Oficina de la ONU para los Derechos Humanos en Colombia entregó un informe sobre los casos de homicidios de líderes sociales en el país durante este 2023, en total han recibido 173 denuncias, de las cuales se han verificado 54 casos, otros 42 están en ese proceso y 77 han sido catalogados como no concluyentes.

"La oficina considera como casos verificados aquellos donde se cumplen los siguientes dos criterios: el carácter de defensor o defensora de la persona de acuerdo con la definición de la declaración de Naciones Unidas sobre Defensores de Derechos Humanos Que una de las hipótesis de su homicidio esté vinculada a su actividad como defensor o defensora", explicó la Oficina de la ONU para los Derechos Humanos.

De los 54 casos que ha logrado verificar la ONU, 45 pertenecen a hombres y 8 a mujeres. Además, hay más registros sobre defensores comunitarios, como lo son los presidentes de junta de acción comunal, sin embargo, también hay varios reportes sobre líderes indígenas y campesinos.

"32 de los casos eran personas defensoras, pero los presuntos móviles no están relacionados con su trabajo como personas defensoras", señalaron desde la Oficina de la ONU.

El Cauca es uno de los departamentos donde más casos se han presentado, también Arauca, Nariño, Norte de Santander y Valle del Cauca.

5. EL DIARIO.ES: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. https://www.eldiario.es/internacional/54-defensores-dd-hh-asesinados-colombia-enero-septiembre_1_10616276.html

Al menos 54 defensores de derechos humanos fueron asesinados en Colombia entre el 1 de enero y el 30 de septiembre, reveló este viernes la Oficina del Alto Comisionado de la ONU para los DD.HH. en el país.

Ese organismo reveló en un comunicado que ha conocido alegaciones de 173 homicidios de defensores, de los cuales ha confirmado 54 casos, está verificando 42 y 77 no son concluyentes.

Sobre las víctimas mortales confirmadas, la Oficina de la ONU para los Derechos Humanos señaló que 45 eran hombres, 8 mujeres y una persona no binaria.

En cuanto al ámbito al que se dedicaban, el mayor número de líderes asesinados, el 17 %, trabajaban por la defensa de los derechos comunitarios, seguidos de la defensa de los derechos políticos (15 %), de los pueblos indígenas (12 %) y de las poblaciones campesinas (11 %).

El departamento donde más crímenes fueron cometidos, con 12 casos, es el Cauca, una convulsa región del suroeste de Colombia donde operan disidencias de las FARC, la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional (ELN) y otros grupos narcotraficantes.

Le siguieron los departamentos de Nariño (8) y Norte de Santander (5), mientras que Valle del Cauca y Arauca registraron cuatro casos cada uno.

Las cifras de la ONU son mucho menores que las de organizaciones sociales como el Instituto de Estudios para el Desarrollo y la Paz (Indepaz), que señaló que hasta el pasado 14 de octubre habían sido asesinados 136 líderes sociales en lo que va corrido del año.

El caso más reciente denunciado por esa ONG es el de Yamili Bernal García, quien era presidenta de la Junta de Acción Comunal de una vereda del municipio de Villagarzón, en el departamento de Putumayo (sur).

La mujer, agregó la información, “fue asesinada en horas de la noche (del 14 de octubre) por hombres armados que llegaron hasta un establecimiento público donde se encontraba y la atacaron”.

6. REVISTA SEMANA: Alarmante, entre enero y septiembre, mataron a 54 defensores de derechos humanos en Colombia. <https://www.semana.com/nacion/articulo/alarmante-entre-enero-y-septiembre-mataron-a-54-defensores-de-derechos-humanos-en-colombia/202355/>
7. VANGUARDIA: 54 es el número de defensores de DD.HH. asesinados en Colombia. <https://www.vanguardia.com/colombia/54-es-el-numero-de-defensores-de-dd-hh-asesinados-en-colombia-BM7817366>
8. INFOBAE: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://www.infobae.com/america/agencias/2023/10/20/al-menos-54-defensores-de-ddhh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/>

9. MINUTO 30: Oficina de la ONU en Colombia recibió 173 denuncias sobre homicidios de líderes sociales. <https://www.minuto30.com/173-denuncias-de-homicidios-de-lideres-sociales/1509831/>
10. MINUTO 30: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://www.minuto30.com/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/1509531/>
11. YAHOO NOTICIAS (EFE): Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://es-us.noticias.yahoo.com/54-defensores-dd-hh-asesinados-153915658.html?>
12. MSN NOTICIAS: Alarmante, entre enero y septiembre, mataron a 54 defensores de derechos humanos en Colombia. <https://www.msn.com/es-co/noticias/nacional/alarmente-entre-enero-y-septiembre-mataron-a-54-defensores-de-derechos-humanos-en-colombia/ar-AA1iBNUx>
13. SWISSINFO.CH: Al menos 54 defensores de derechos humanos asesinados en Colombia entre enero y septiembre. https://www.swissinfo.ch/spa/colombia-d-humanos_al-menos-54-defensores-de-derechos-humanos-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/48910230
14. EJE 21: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://www.eje21.com.co/2023/10/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/>
15. QUÉ PASA MEDIA: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://quepasamedia.com/noticias/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/>
16. REVISTA ALTERNATIVA: Homicidio de defensores de derechos humanos continúa en aumento. <https://www.revistalternativa.com/noticias-politica/homicidio-de-defensores-de-derechos-humanos-continua-en-aumento-42626>
17. EL NUEVO DIARIO.DO: 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia este año. <https://elnuevodiario.com.do/54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-este-ano/>
18. EL OBRERO: Al menos 54 defensores de los DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://elobrero.es/deporte/120189-al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre.html>

- 19.** VIVIR EDICIONES: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://vivirediciones.es/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre/>
- 20.** CANAL PAÍS: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://www.canalpais.com/ultimo-minuto-agencias-efe/2023/10/20/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-colombia-entre-enero-y-septiembre.html>
- 21.** HEAD TOPICS: Al menos 54 defensores de DD.HH. fueron asesinados en Colombia entre enero y septiembre. <https://headtopics.com/co/al-menos-54-defensores-de-dd-hh-fueron-asesinados-en-47270892>
- 22.** HEAD TOPICS: ONU Derechos Humanos ha verificado 54 homicidios entre enero y septiembre de 2023. <https://headtopics.com/co/onu-derechos-humanos-ha-verificado-54-homicidios-entre-47275985>
- 23.** HEAD TOPICS: Oficina de la ONU para los DDHH recibió 173 denuncias de homicidios de líderes sociales en Colombia. <https://headtopics.com/co/oficina-de-la-onu-para-los-ddhh-recibi-173-denuncias-de-47268583>